

Guatemala, Centroamérica

14 de diciembre 2025

Número 2409



BANGUAT presentará inconstitucionalidad al Art. 85 del Presupuesto 2026

“Sublime”, Chrispapita expone su arte sacro durante evento oficial en El Vaticano, Roma



Últimas noticias

Grupo AG realizó la primera edición del Torneo de Fútbol de Constructores y Desarrolladores de Guatemala





BANGUAT presentará inconstitucionalidad al Art. 85 del Presupuesto 2026

El Banco de Guatemala (BANGUAT), informó el director jurídico de la entidad, Leonel Moreno.

La polémica surgió por el artículo 85 de la Ley del Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado 2026, que aprobó el Congreso de la República recientemente.

En el mencionado artículo se refiere a la "Participación financiera en el CAF". El artículo 85 ordena al BANGUAT para que, *"con cargo a las Reservas Monetarias Internacionales, honre el compromiso de la presente disposición"*.

Además se indica que:

- Cantidad de acciones: 2,817 acciones nominativas de la serie C correspondientes al capital ordinario del CAF
- Valor unitario de las acciones: catorce mil doscientos dólares de los Estados Unidos de América (USD14,200).

El CAF es el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, además se establece que los países accionistas integran la Asamblea de Accionistas.

Existen tres series o "niveles", de accionistas.

- Participación activa y fundadores en el CAF
- Otros países que se incorporan, con menor participación accionaria.
- Países extraregionales, acá es donde Guatemala busca participar.

Artículo 85. Participación financiera en el CAF. Se autoriza al Organismo Ejecutivo, a través del Ministerio de Finanzas Públicas, para gestionar ante el Banco de Guatemala, previa autorización de la Junta Monetaria, el uso de Reservas Monetarias Internacionales para el pago correspondiente al capital ordinario tipo "C" del Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), de conformidad con el Convenio Constitutivo, de fecha 7 de febrero de 1968, suscrito por el Estado de Guatemala, según la configuración siguiente:

- Cantidad de acciones: 2,817 acciones nominativas de la serie C correspondientes al capital ordinario del CAF;
- Valor unitario de las acciones: catorce mil doscientos dólares de los Estados Unidos de América (USD14,200);

Se faculta al Banco de Guatemala para que, con cargo a las Reservas Monetarias Internacionales, honre el compromiso de la presente disposición.

La aprobación de la participación comprende la aceptación de normas internas del CAF, incluida la posibilidad de someter cualquier diferencia que surja a un arbitraje internacional y se extiende a convenios o contratos modificatorios que resulten necesarios.

Toda documentación que se genere se regirá de conformidad con lo establecido en el artículo 42 del Decreto Número 2-89 del Congreso de la República, Ley del Organismo Judicial.

El presidente del BANGUAT y Junta Monetaria, Álvaro González Ricci, confirmó la presentación de la acción, indicando que será únicamente contra el artículo 85 que ordena la inversión en el CAF, con recursos de las Reservas Monetarias Internacionales.



En el caso del Ministerio de Finanzas Públicas (MINFIN), se indicó que la entidad no había enviado en el proyecto de presupuesto esta inversión, y que fue en la Comisión de Finanzas del Congreso donde se incluyó.

Hasta el momento, no ha habido una respuesta por parte de la Comisión de Finanzas del Legislativo, luego que fuera consultado su presidente, Julio Héctor Estrada.

El recurso será presentado en enero de 2026, según comentó Moreno.

Visita sitios

arqueológicos y museos en fin de año



El Ministerio de Cultura y Deportes (MCD) le invita a recorrer los sitios y parques arqueológicos que conservan la grandeza de las antiguas ciudades mayas. En cada visita podrá adentrarse en su estilo de vida, juegos, templos y espacios ceremoniales que narran la historia de una de las civilizaciones más grandes del mundo.

Parques arqueológicos para visitar: entre los parques que puedes visitar se encuentran: Yaxhá, Iximché, Quiriguá, Kaminal Juyú, Takalik Abaj y Tikal. Cada uno está preparado para recibirte con señalización adecuada, guías locales y áreas diseñadas para compartir con familia y amigos, en un ambiente educativo y rodeado de patrimonio cultural y natural.

Un viaje a través de la historia en los museos: durante esta temporada, también puedes visitar los museos del MCD, donde podrás realizar un viaje por la historia mediante piezas arqueológicas, arte y espacios que celebran la diversidad cultural del país.

Entre ellos destacan:

- Museo de Arte Colonial
- Museo Nacional de Arqueología y Etnología
- Palacio Nacional de la Cultura
- Museo Nacional de Historia
- Museo Nacional de Historia Natural

Estos espacios ofrecen experiencias educativas y culturales pensadas para todas las edades, ideales para cerrar el año cargado de historia y aumentar el conocimiento sobre la identidad del país.

liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional



liberalgt.com



[Liberal Gt](#)



[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



“Sublime”, Chrispapita expone su arte sacro durante evento oficial en El Vaticano, Roma

El artista Christian Escobar “Chrispapita” se ha convertido en el primer guatemalteco en presentar una exposición de arte sacro en un evento oficial del Vaticano. Así lo informó Marinellys Tremamunno, periodista vaticana y curadora de la exposición titulada “Sublime”, la cual se encuentra en la Iglesia del Santísimo Nombre de María en el Foro de Trajano, en pleno centro histórico de Roma, y es reconocida como evento oficial del Dicasterio para la Evangelización de la Santa Sede (ver aquí).

La exposición —abierta desde el pasado 10 de octubre y hasta el 6 de enero de 2026— presenta tres obras de gran formato (2 m x 1,82 m) realizadas con la técnica tradicional del claroscuro: San Miguel Arcángel, expuesta por primera vez en diciembre del 2024 en la Catedral Metropolitana de Santiago de Guatemala; además de dos obras inéditas, San Gabriel Arcángel y María Dolorosa.

Pero es precisamente esta última, la Virgen Dolorosa, la que representa el eje espiritual de la muestra: una imagen intensa de dolor y esperanza que invita a los visitantes a reflexionar sobre la presencia de María en el sufrimiento del mundo y en la redención de la humanidad.

“María Dolorosa es la Madre que comparte el dolor de sus hijos, pero también aquella que, con fe y silencio, espera la Resurrección”, explicó el artista. “En ella quise representar la fuerza de la fe que nace en la oscuridad y se abre a la luz de Dios”.

La curadora explicó además que “las tres obras se sitúan a medio camino entre el lenguaje pictórico del barroco y la sensibilidad espiritual latinoamericana, convirtiéndose en una oración visual”. Y agradeció el respaldo económico de Capillas Señoriales, que hizo posible la presencia de las obras de Chrispapita en Roma, además del apoyo institucional de la empresa energética italiana SNAM y el patrocinio de la Región del Lacio.



Un hito para Guatemala

Con Sublime, Christian Escobar consolida su presencia internacional y reafirma la vitalidad del arte sacro latinoamericano dentro del panorama espiritual y artístico contemporáneo.

El crítico de arte italiano Francesco Maria Bonifazi, al analizar la muestra, destacó que es una voz nueva dentro del arte sacro, pero con un estilo propio que ha sido capaz de devolver a la pintura religiosa su sentido de trascendencia y emoción.

“Es el poder del discurso lo que distingue la obra de Chrispapita, la expresividad que transmite una claridad expositiva impecable, un estilo pictórico gramaticalmente perfecto, eso es lo que marca la diferencia. La frialdad (del hiperrealismo) no tiene cabida en este joven maestro, que llegó del extranjero con su carga de dolor y color, de ímpetu inquebrantable, de una sonrisa en el rostro de la vida”.

Por su parte, Marinellys Tremamunno, también representante del artista en Italia señaló que “Christian no solo representa a Guatemala, sino a toda América Latina. Su arte es una ofrenda de fe y belleza, y su presencia en Roma, en el contexto del Año Santo 2025, es un testimonio de su maestría como artista hiperrealista y además de que la evangelización también puede expresarse a través de la belleza del arte”.

No en vano, el Rector de la Iglesia del Santísimo Nombre de María, Monseñor Andrea Manto, definió la exposición como “un momento de gracia para la Iglesia de Roma, capaz de tocar los corazones e invitar a la contemplación del amor trinitario”.

Con Sublime, Christian Escobar “Chrispapita” no solo eleva el nombre de Guatemala ante la Iglesia universal, sino que reafirma que el arte sacro sigue siendo una vía poderosa de encuentro con lo divino.



Información general

⌚ Lugar: Iglesia del Santísimo Nombre de María en el Foro de Trajano, Roma.

⌚ Duración: hasta el 6 de enero de 2026.

⌚ Horarios: lunes, jueves y sábado de 9:30 a 13:00; domingos por la mañana antes de la Santa Misa de las 11:00 am.

⌚ Entrada libre.

⌚ Fotografías: Pablo Esparza.



Porsche, Grupo Los Tres y TECHO impulsan la formación de jóvenes en mecánica automotriz

Como parte de un programa que busca mejorar la calidad de vida de jóvenes estudiantes e impulsar sus carreras, recientemente, se informó que Porsche, Grupo Los Tres y TECHO impulsan la formación de jóvenes en mecánica automotriz

- El programa busca desarrollar habilidades técnicas que respondan a las necesidades actuales de los jóvenes en el sector automotriz.
- La colaboración entre Porsche, Grupo Los Tres y TECHO permite fortalecer una red de apoyo que acompaña a los jóvenes más allá del proceso académico.
- Esta iniciativa ha demostrado ser un modelo replicable que puede ampliarse a otras comunidades del país.
- Los conocimientos adquiridos por los estudiantes les permitirán continuar con estudios técnicos más avanzados o explorar oportunidades en otros ámbitos del sector.

Diez jóvenes reciben certificados tras completar un taller de formación en mecánica automotriz. Esta iniciativa de Porsche, Grupo Los Tres y TECHO busca crear oportunidades de desarrollo técnico para adolescentes de distintos municipios del país.



Guatemala. Porsche y TECHO concluyeron una nueva edición del programa de formación en mecánica automotriz, un proyecto que continúa generando un impacto significativo entre jóvenes de diversas comunidades. Este año, 10 participantes completaron el curso, un grupo integrado por cinco hombres y cinco mujeres, quienes durante seis meses fortalecieron sus conocimientos técnicos para iniciar su trayectoria dentro del sector automotriz.

"La dedicación de estos jóvenes demuestra el impacto que puede tener un programa educativo cuando se combina con visión y acompañamiento. Cada graduado representa una oportunidad que trasciende lo individual y genera un efecto positivo en sus familias y comunidades", expresó Diego Cuestas, Gerente General de Grupo Los Tres, distribuidor exclusivo de Porsche en

Guatemala.

Los estudiantes, con edades entre 15 y 17 años, provienen de distintos municipios del país, entre ellos Ciudad de Guatemala, Chimaltenango, San Pedro Yepocapa, Tecpán, Cobán y Rabinal. La diversidad de perfiles y procedencias enriquece la iniciativa, permitiendo que más jóvenes accedan a oportunidades educativas que generalmente no están disponibles en sus comunidades.

El curso, con una duración de seis meses, combinó contenidos teóricos, prácticas en taller y módulos orientados a fortalecer habilidades técnicas esenciales. Durante este proceso, los participantes desarrollaron competencias en diagnóstico de fallas, mantenimiento preventivo y funcionamiento de motores. Además, contaron con el acompañamiento de instructores y del equipo de TECHO, que brindó apoyo académico y social a lo largo de toda la formación.

Además, estos estudiantes se suman a los 70 jóvenes graduados el año pasado en Paraguay, El Salvador, Perú y Guatemala, quienes también fueron beneficiados por este programa. Esta iniciativa, se consolida año con año y busca ampliar las oportunidades de desarrollo profesional para adolescentes en situación de vulnerabilidad. Porsche y TECHO trabajan para fortalecer las capacidades técnicas de la juventud guatemalteca, promover su empleabilidad y acercar a los participantes al funcionamiento real de la industria automotriz.

Con la conclusión de esta nueva edición, Porsche reafirma su compromiso de continuar desarrollando programas que generen oportunidades reales de crecimiento, fomenten la igualdad de acceso a la educación y contribuyan al desarrollo social del país. El proyecto seguirá evolucionando para impactar a más jóvenes y fortalecer su camino hacia una carrera profesional en el ámbito automotriz.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt



Bajas temperaturas podrían impactar los cultivos de 79 municipios

Para este fin de semana se prevén temperaturas de menos cinco grados centígrados en algunas zonas del país, las cuales podrían afectar los cultivos de 79 municipios. En prevención de daños agrícolas, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) busca contribuir con los agricultores para el resguardo de sus cultivos.

El análisis agrometeorológico del Centro de Información Estratégica Agropecuaria (CIEA), con base en el pronóstico del Instituto Nacional de Sismología, Vulcanología, Meteorología e Hidrología (INSIVUMEH), se prevé que en la región del Caribe y la Franja Transversal del Norte, ocurran amaneceres con niebla, lloviznas y lluvias.

En las áreas altas del occidente las temperaturas bajas podrían llegar a los menos cinco grados centígrados, con nubosidad dispersa y períodos de nublado parcial. El viento del noreste podría intensificarse en zonas montañosas.

En los municipios de Huehuetenango, San Marcos y Quiché, el descenso térmico podría afectar el crecimiento vegetal y la productividad agrícola, de cultivos como pastos, hortalizas y café.



El análisis indica que los departamentos de Petén y Alta Verapaz presentan niveles de humedad superiores al 50%, por lo que se recomienda mantener los drenajes en buenas condiciones para evitar anegaciones.

En el resto del país, donde hay cultivos en desarrollo, se sugiere el uso de sistemas de riego eficientes, especialmente en suelos arenosos.

Entre las recomendaciones emitidas se incluye resguardar animales jóvenes o debilitados en corrales secos y protegidos del viento, evitar el pastoreo en suelos saturados para prevenir enfermedades podales y compactación, así como asegurar el almacenamiento adecuado de semillas y fertilizantes.

También se aconseja implementar barreras muertas o cobertura vegetal para reducir la erosión causada por vientos intensos.

Frente a la proximidad de nuevos frentes fríos, el MAGA reitera la importancia de que los productores se mantengan informados y adopten prácticas preventivas para proteger sus cultivos y sistemas productivos.

PNC creó nueva Unidad Investigativa para fortalecer la lucha contra el crimen financiero



Con el propósito de fortalecer las capacidades investigativas de la Policía Nacional Civil (PNC), este día fue presentada la nueva unidad de análisis financiero de la División Especializada en Investigación Criminal (DEIC), creada con el apoyo conjunto de la Sección de Asuntos Antinarcóticos y Aplicación de la Ley de los Estados Unidos de América (EE. UU.). Este espacio está destinado a robustecer las labores de investigación y mejorar la respuesta frente a las estructuras delictivas que operan en el país.

La nueva unidad está integrada por investigadores con formación avanzada. También, se dotó de asistencia técnica y equipo tecnológico. El objetivo es mejorar el combate a estructuras delictivas por medio del rastreo de finanzas criminales. Además, se cuenta con equipos especializados para delitos de extinción de dominio, lavado de activos, corrupción y redes financieras del crimen organizado.



Durante el lanzamiento, el Ministro de Gobernación, Marco Antonio Villeda, resaltó la importancia de la creación de esta unidad, ya que representa un paso firme y estratégico de la seguridad en el país, para rastrear e identificar organizaciones criminales. También destacó que surge como parte de una estrategia integral para modernizar los métodos de investigación e incorporar nuevas tecnologías. *“Esta unidad financiera es un componente para establecer la capacidad del Estado, para en principio rastrear el delito, mapear economías criminales e identificar y anticipar redes financieras del crimen organizado. La unidad de análisis se creó para anticipar, prevenir y para desarticular”*, afirmó el funcionario.

También, el titular de la cartera puntualizó que la puesta en marcha de la unidad es posible gracias a la donación de la Embajada de EE. UU., un gesto que refleja la confianza en el Estado guatemalteco y en su decisión de combatir las redes financieras criminales.

El embajador estadounidense, Tobin J. Bradley, resaltó *“que el fortalecimiento de esta unidad no es solo un acto de compresión técnica, es una acción estratégica para la erradicación de las organizaciones criminales transnacionales. Este apoyo conjunto representa un avance en la seguridad. Además, fortalece la alianza entre Guatemala y los Estados Unidos en el combate a la criminalidad”*, aseveró.

Con esta iniciativa, las autoridades reiteraron su compromiso de fortalecer la seguridad y avanzar hacia un modelo de investigación criminal más eficiente, moderno y transparente en beneficio de la población guatemalteca.



Grupo AG realizó la primera edición del Torneo de Fútbol de Constructores y Desarrolladores de Guatemala

El Torneo de Fútbol de Constructores y Desarrolladores de Guatemala fue un campeonato organizado por Grupo AG, empresa multilateral del acero. Esta jornada deportiva se realizó por primera vez y se consolidó como un espacio de integración y cercanía, en línea con los valores que guían a la empresa: integridad, colaboración y compromiso total con el cliente.

La final del torneo se realizó el pasado 5 de diciembre y reunió a empresas aliadas del sector construcción de Guatemala y fue el cierre del año para reconocer el esfuerzo compartido con los aliados estratégicos y comerciales de Grupo AG.



“Este torneo no es solo una actividad recreativa; es una celebración del trabajo conjunto, de la disciplina que compartimos en cada proyecto y del compromiso de seguir trabajando como un solo equipo”, afirmó el director Comercial de Grupo AG, Carlos Fuentes, quien destacó además que el evento simboliza la visión corporativa de poner al cliente en el centro de todas las decisiones.

Por su parte, la directora de Mercadeo de Grupo AG, Isabel Moya, resaltó la dimensión humana del encuentro: “Ver a nuestros clientes y aliados jugando, apoyándose y disfrutando juntos confirma que lo esencial está en el interior. Este torneo nos recordó que detrás de cada construcción hay personas que trabajan con pasión, integridad y un enorme sentido de comunidad y colaboración”.

Junto a los campeones guatemaltecos

El evento contó con la participación del destacado futbolista guatemalteco, Steven Robles Ruiz, quien realizó el Saque Inicial del partido de la final y entregó los premios a los ganadores del torneo.

Además, asistieron los equipos de las empresas desarrolladoras y constructoras, y representantes de las marcas de Grupo AG, entre ellas Mega Productos. Cada equipo disputó varios encuentros, demostrando no solo habilidades deportivas, sino también espíritu colaborativo y respeto mutuo.

Grupo AG reafirmó que esta primera edición marca el inicio de una tradición que explorará nuevas formas de acercamiento, reconocimiento y trabajo conjunto con sus aliados estratégicos y comerciales.

El torneo se consolida como un reflejo de la filosofía corporativa que impulsa a la organización a construir más que estructuras: a construir relaciones que transforman.

